

REDACCIÓN
Calle de San Bartolomé, número 32
Teléfono n.º 6.
Precios de abono
UN MES: EN ESPAÑA : : : 1'25
" EXTRANJERO : : : 2'25
Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.
TELEGRAMAS: HORA - PALMA
Anuncios, Reclamos, Comunicaciones
Centro de Aquecidos
Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10
NÚMERO SUELTO : : 5 céntms.
ID. ATRASADO : 10

Nuestro regalo

Esta noche repartiremos a nuestros abonados el CUADERNO 3.º de las

Obras completas de Campoamor

Tendrán obsequio a dicho regalo a los que se suscriban a LA ULTIMA HORA desde 1.º del actual.

Censurable apatía

Días pasados hemos copiado un artículo que, bajo el epígrafe Aspecto agrícola, ha publicado recientemente en Barcelona, nuestro distinguido paisano y buen amigo el ingeniero agrónomo D. Isidoro Aguiló, lamentándose de que las asociaciones agrícolas de la capital del principado catalán no hayan dado su opinión en pro ó en contra del proyecto de establecer en ella una zona neutral en la que pudieran transformarse sin pago de derechos arancelarios, las primeras materias nacionales y extranjeras.

El trabajo del Sr. Aguiló nos recordó que hace ya dos ó tres años, nuestra diputación provincial puso sobre el tapete la cuestión de puertos francos y concierto económico con el gobierno; y deseando pulsar la opinión pública, sobre cuestiones de importancia tan excepcional, solicitó informe de todas las corporaciones populares, asociaciones y colectividades de la provincia interesados en el asunto, sobre la conveniencia de gestionar para la misma la concesión de uno ó más puertos francos y el concierto para el pago de determinados tributos al estado. Concediendo grande importancia al problema planteado por la diputación, hemos procurado hallarnos al corriente é informar á nuestros lectores del resultado de la plausible iniciativa de aquella corporación, habiendo podido comprobar una vez más hasta que punto llega la apatía de las clases productoras en España cuando se trata de cosas que por manera tan notable afectan sus intereses.

Nacidos en esta bendita tierra que nuestros hermanos peninsulares suelen llamar de las enajenadas siempre que cariñosamente pretendan echarnos en cara á los que en ella vivimos la indolencia de que gozamos fama, y por muchos años sometidos al enervante influjo de los rayos solares que sin hallar obstáculos que templen su rigor, atraviesan nuestra diáfana atmósfera, y de las brisas que cargadas de los vapores y de las aromas del Mediterráneo nos acarician, hemos de hallarnos necesariamente predisuestos á considerar con indulgencia la pasividad de nuestros conterráneos. Pero ni aun colocados en tal estado de ánimo, alcanzamos á explicarnos que éstos y nuestros restantes compatriotas, sin que por lo visto debamos excitar á los catalanes que pretenden acaparar todas las energías y todas las actividades nacionales, permanezcan retraídos y se abstengan de tomar parte en la discusión, cuando se trata de reformas de tan gran trascendencia que bien pueden ser cuestión de vida ó muerte para la prosperidad de una comarca y para la fortuna particular de sus habitantes.

Sin embargo es un hecho. Por lo que á las Baleares respecta, sabemos que á la primera excitación de la corporación provincial respondieron solamente dos ó tres entidades de esta capital y dieron su dictamen, y de aquí no se ha pasado que sepamos. En vano la diputación ha insistido en sus excitaciones y ha hecho publicar en el Boletín Oficial los dictámenes emitidos, en vano la prensa local los ha reproducido y ha ofrecido sus columnas á las personas que quisieran dilucidar la materia. Los municipios, las demás corporaciones y asociaciones y los particulares á quienes dicha materia indudablemente interesa, han permanecido mudos como si se tratara de algo que les fuera absolutamente indiferente.

Es cierto que en la mayor parte de las poblaciones de la provincia, los intereses agrícolas se superponen á los industriales y mercantiles; pero ni todos se hallan en el mismo caso, ni hay ninguna que en absoluto pueda desentenderse de la industria ni del comercio, ni es posible desconocer que cualquiera de las innovaciones de que se

trata ha de tener influencia poderosísima sobre la agricultura. Es indudable por consiguiente que así los propietarios rurales como los que sin serlo se dedican al cultivo y explotación de los campos, se hallan, por lo menos, tan interesados como los comerciantes y los industriales en considerar detenidamente el pro y el contra del establecimiento de franquicias más ó menos amplias en nuestros puertos para las mercancías extranjeras, y de que el actual sistema de tributación sea substituido por otro muy distinto, y en manifestar su opinión y las razones en que esta se halle fundada, á fin de que sea tenida en cuenta como es justo y razonable, en las ulteriores resoluciones que sobre el particular tal vez adopte la Diputación provincial, que naturalmente ha de llevar la iniciativa y ha de desear conocer los pareceres de todos los interesados para obrar de acuerdo con las aspiraciones de la mayoría de ellos.

Los términos del problema se hallan perfectamente definidos. En los informes emitidos por el «Consejo Provincial de Agricultura, Industria y Comercio», «Cámara de Comercio, Industria y Navegación» y «Cámara Agrícola Balear» se determina el alcance de ambas reformas, y considerando las dichas corporaciones bajo su punto de vista respectivo, aducen datos y argumentos para deducir de ellos sus conclusiones.

Se ha dado á los expresados informes la mayor publicidad posible: para los que los conocen, aun para aquellos menos versados en esta clase de estudios, ha de ser cosa sumamente fácil hacerse cargo de la influencia que las conclusiones propuestas puedan tener en sus intereses personales y en los generales de la localidad, y apreciar la fuerza de los razonamientos en que dichas conclusiones se hallan fundadas.

De modo que si no se resuelven á salir del estado inexplicable de reserva en que al parecer se han encerrado, solo puede atribuirse á censurable apatía que á todos puede ser funesta.

Sean razonables ó sean absurdas las reformas que se han puesto en estudio, lo cual no discutimos, preciso es apoyarlas, combatirlas ó modificarlas, cada cual según su criterio y sin dejarse influir por compromisos ó consideraciones de índole distinta de los fines á que tienden dichas reformas.

Los pueblos que no lo hacen y hasta tal punto dejan abandonada la defensa de sus intereses, no tienen el derecho de quejarse de estar mal gobernados.

LECTURAS LIGERAS

EL VAPOR MÁS GRANDE DEL MUNDO

Ha salido de Liverpool, en su primer viaje el vapor Celtio, de la Compañía White Star.

El Celtio es el buque más grande del mundo, pues aunque su hermano el Oceanic tiene 795 pies de largo, mientras el nuevo barco solo mide 700, desplaza éste 20.904 toneladas, contra 17.274 el Oceanic.

El Celtio tiene cabida para 353 pasajeros de primera, 106 de segunda y 2.350 de tercera.

La tripulación se compone de 350 hombres.

Lo más notable del barco gigante es que el espacio destinado á los pasajeros de tercera es tan amplio y tales las comodidades de que gozarán los que no puedan permitirse el lujo de los billetes de primera y segunda, que entre otras cosas tendrá infinidad de cuartos de baño á su disposición.

El Celtio no se propone batir ningún record trasatlántico, sino que quiere figurar como el buque que ofrece más comodidades en el viaje á América.

EN MEMORIA DEL PRÍNCIPE RODOLFO

Hasta ahora se ignora la existencia de un monumento elevado á la memoria del príncipe Rodolfo, por el cariño de su madre, la emperatriz Isabel.

El antiguo castillo de Meyerling, después de la trágica muerte del príncipe, había sido convertido en convento; pero no se sabía que en el centro de su jardín se elevaba un monumento de mármol blanco de Carrara, dedicado á la memoria del archiduque. Un medallón lo representa tal como apareció en una fotografía tomada al día siguiente de la noche nefasta del 27 de Enero de 1889. Una mujer de una exquisita belleza, retrato de su madre la emperatriz Isabel en su juventud, corona de laureles la frente del príncipe.

Este monumento fué encargado há tres años á un escultor italiano por la emperatriz de Austria, poco antes de su muerte. Está rodeado de rosales transportados á Meyerling desde el Achilleón, la magnífica residencia de Corfú.

La existencia de ese monumento era conocida hasta ahora de muy pocas personas, pues el acceso al castillo de Meyerling está severamente prohibido.

El dique de Mahón

El dique flotante hoy en Mahón, el más grande construido en el mundo, por la casa más acreditada en Inglaterra en esta clase de obras es muy superior por todos conceptos al de la Habana, teniendo la ventaja de ser auto-carente; es decir, que está dividido en secciones ó pontones que se reparan sucesivamente en el mismo dique sin necesidad de establecer varaderos y obras costosas en tierra para estas operaciones.

Las primeras pruebas del dique de la Habana tampoco fueron satisfactorias, habiendo necesitado modificaciones, como ocurre casi siempre en esta clase de aparatos, que destinados á suspender buques, con ellos y del tonelaje correspondiente hay que ensayarlos, sin existir el peligro de naufragar en el dique, pues el levantamiento es paulatino, observando cuidadosamente como trabaja con el peso y ante la más pequeña deficiencia se sumerge de nuevo y se procede á la reparación y á la reforma; tanto por las condiciones técnicas como administrativas del contrato, repetimos que los intereses de la nación están á salvo, pues la fianza del contratista y los plazos que aún quedan por abonar son suficiente garantía, además de las multas en que puede incurrir con arreglo á lo pactado.

Accidentes como el ocurrido al dique de Mahón son inherentes al carácter de esta clase de aparatos receptores, complejos y delicados, y mucho más tratándose de levantar peso tan considerable.

Este dique debió haber sido remitido á Filipinas en piezas para ser construido y probado en Olong-Apó, puerto interior en el de Subic, donde había de prestar servicios, en el arsenal que allí se estaba creando; pero al perderse para nosotros aquellas islas, se reformó y amplió el contrato á fin de que se armase en Inglaterra, y fuese conducido á remolque á un puerto español.

Nuestra imparcialidad nos obliga á manifestar que es sensible que en este nuevo contrato no se hubiese incluído una cláusula, por la que se verificase en Inglaterra una prueba previa antes de emprender viaje, al pie ó por lo menos cerca de los talleres de construcción, evitando así lo que ahora ocurre, y produce alarma dando lugar á censuras á la Marina.

Esta condición técnica, que no podía exigirse cuando el dique se adquiría para Subic á donde iba en piezas, debió tenerse presente al tratarse de llevarlo totalmente construido y armado á Mahón.

Pero para el resultado es lo mismo, pues todas las reformas y gastos son por cuenta del contratista y en nada afectan al Tesoro; si algún perjuicio hay es para el constructor, pues á pesar de las pruebas que se hiciesen en Inglaterra, siempre habían de efectuarse las definitivas para la recepción en puerto español.

El dique no está aún recibido, y no se

aceptará sino cuando haya la perfecta convicción de que puede prestar el servicio que está llamado á efectuar.

Y así queda contestada la pregunta de un colega de la mañana, que desea saber quien ha recibido el dique; pues nadie hasta ahora, ni hasta que terminen las pruebas de manera satisfactoria puede la Marina, por medio de sus comisionados, hacerse cargo de aquel aparato receptor.

(Del Diario de la Marina)

Los sucesores del Sr. Sagasta

En una conferencia que con un alto personaje político ha celebrado en San Sebastián el corresponsal de La Epoca, se ha tratado de quien pudiera ser el sucesor del actual jefe del partido liberal.

El personaje en cuestión ha dicho lo siguiente: «Su sustitución, en verdad, se presenta complicadísima, erizada de dificultades, y aun de peligros. Por lo demás, lo mismo aconteció con otros jefes de partido en España. Ninguno sucedió á otro. Todos se ganaron la jefatura.

—En efecto; la elevación del señor Moret á la presidencia del Congreso no ha resuelto el problema. Es un error el de suponer que en aquel alto sitial se está más cerca de la presidencia del Consejo. Para presidir Gobiernos accidentalmente, acaso; pero no para ocupar jefaturas definitivas. El conde de Toreno, Alonso Martínez, Martos, el marqués de la Vega de Armijo, son prueba de ello. En cambio, Azcárraga es demostración de lo contrario. Y Moret, sin haber ocupado la presidencia de la Cámara, sería siempre un candidato á la jefatura del partido.

—Cuatro son los aspirantes á recoger la herencia de Sagasta el día que éste reclame descansar. Los citaré por el orden de mayores probabilidades que tienen de ver realizadas sus aspiraciones: Montero Ríos, Weyler, Canalejas y Moret.

Montero Ríos, efectivamente, no aspira á la jefatura, si se entiende por aspirar á una cosa trabajar para conseguirla. Pero la jefatura irá á él, provisionalmente, accidentalmente si usted quiere; pero irá á él. ¿Por qué? Porque los prohombres del partido liberal, al deliberar sobre este asunto, tendrán en cuenta las mismas consideraciones que los cardenales al elegir Papa. Y Montero Ríos, por razones que no necesito explicar, las reúne todas.

Esto se entiende si la transmisión de poderes se hace en condiciones regulares y tranquilas. Más puede acontecer que, no ocurra así. Soplan por España vientos de agitación é indisciplina. En las regiones en que se forja el rayo se piensa tal vez en que España necesita un calmante. Y para ejercer de Eolo, ninguna persona mejor que un general que tenga recio el puño y del que se crea que pega. Es claro que el único general que se encuentra en estas condiciones es Weyler. El mismo no lo ha ocultado al hablar de sus propósitos políticos. Aspira á desempeñar con don Alfonso XIII el mismo papel que desempeñó con la Regencia el general Martínez Campos. No se propone, según ha dicho, ejercer el papel de dictador. Eso vendría después, si se empeñaba el país. Por el momento, se contenta con la jefatura. Cree que desde allí se puede hacer bastante. Sobre todo—añade—con probar no se pierde nada. A Reyes jóvenes, ministros de puños duros. La revolución del 48 no se dejó sentir en España, porque teníamos un Narváez. Los tiempos han variado; pero hoy, como siempre, la razón de la fuerza prevalece rá sobre la fuerza de la razón.

—Ya le he dicho á usted que creo se piensa del mismo modo en altas regiones. Mejor si me equivoco. De que hay algunos elementos en el partido liberal que á trueque de conservar el poder aceptarían la jefatura del general Weyler, no me cabe duda. No serán, ciertamente, los elementos antiguos, los sagastinos puros; pero hay quien sueña con esto.

—Y vamos á Canalejas. No es un secreto

para nadie que aspira á la jefatura del partido liberal, y que tiene condiciones para alcanzarla: audacia, palabra, talento, perseverancia, ambición. Si hubiera grandes figuras en su partido, les cedería el paso. Pero se examina á sí mismo, examina á los que le rodean y se dice: «No valgo yo tanto como ellos?» Encuentra, por otra parte, que el partido liberal carece de programa, y espera á que sea aceptado el del Heraldo. Por lo pronto, su candidato don Alfonso González ha sido aceptado para la cartera de Gobernación, por haber expuesto en el Congreso ideas contrarias, en la cuestión religiosa, á las del señor Moret. «Poco á poco hiaba la vieja el copo.» Este primer triunfo no es de desdenar.

—El programa del señor Canalejas estará acaso comprendido en los tres proyectos de ley que se propone presentar apenas se abran las Cortes: uno, sobre la cuestión catalanista; otro, sobre las relaciones entre las Ordenes religiosas y el Gobierno; y el tercero, sobre descentralización administrativa. Entonces se verá qué diputados de la mayoría están á su lado. Ya sabe usted cuánto le gusta á Sagasta que le den hechas las cosas. Respecto á programa de Gobierno, él acepta el que le aseguren que satisface á su partido. Lo mismo le dará ese que otro. ¿Y por qué no ha de ser bueno el de Canalejas? Los Gobiernos son tan efímeros en nuestro país, que no les queda tiempo para hacer nada.

—¿De Moret me pregunta usted? Moret está viajando por Suiza.

El siniestro de la Barceloneta

Los periódicos llegados hoy traen minuciosos detalles del horrible siniestro ocurrido anteyer en una fábrica de harinas de la Barceloneta de que dimos cuenta en la sección telegráfica.

Del Noticiero Universal copiamos los más interesantes párrafos de la larga relación que publica:

El lugar del suceso

Es, como dijimos ayer mañana, la fábrica de harinas La Farinera, propiedad de don Ramón Vilarón, que limita con la fábrica del gas La Catalana, la sección marítima del Parque, y la casa Pfeiffer y el paseo de la Exposición, por donde tiene la entrada.

Da acceso á ella un callejón, formado por una empalizada que le separa del Parque y la pared exterior de la fábrica del gas.

Galería de máquinas

Al fondo del callejón hay un patio cubierto, y á su derecha la galería de máquinas, con las calderas y el generador.

Esto es de 20 caballos de fuerza, y dos las calderas, de carenta caballos cada una, construídas en los talleres de la casa Alexandre.

También á la derecha del callejón de entrada, lindando con la sala de máquinas, por su pared trasera, hállase el almacén de granos y harinas de la casa Farriols, completamente lleno de existencias, contenidas en sacos de regular tamaño.

La explosión

Una de las mencionadas calderas hallábase funcionando al cuidado del maquinista Joaquín Prió y el fogonero Matías Vallés, únicos operarios que se hallaban en el local.

Sin que las declaraciones del primero hayan hecho luz sobre la causa del siniestro, sábase que la mencionada caldera, colocada horizontalmente á la línea del suelo y de unos cinco metros de longitud por ochenta centímetros de diámetro y siete milímetros de espesor en sus paredes, hizo explosión, á la una y media de la madrugada.

La caldera por los aires

Produjose en el metálico cilindro un movimiento de presión sobre su base de sustentación en el suelo y otro movimiento de expansión que impulsó la mole elevándola seis ó ocho metros del suelo, y lanzándola en una sola pieza que atravesó el muro de la galería, echándola á tierra, al emplazamiento de los gasómetros de la fábrica inmediata.

Inmenso boquete

Al movimiento de presión abrióse el suelo, produciéndose anchísimo y profundo boquete, al cual se precipitaron hasta cegar los escombros de la pared atravesada por la caldera y la techumbre del local que en absoluto vinose abajo.

Sepultado entre aquellos escombros quedó el cuerpo del infeliz fogonero Matías Vallés.

**En el patio de gasómetros**

La caldera despedazada atravesó el patio de los gasómetros por entre los números uno y dos, y cayó sobre el tercero, con velocidad y pesadumbre tremendas.

**El gasómetro incendiado**

Contenía el aparato unos 16.000 metros cúbicos de gas, próximamente dos terceras partes de su cabida total.

La campana hallábase, por tanto, bastante elevada.

Por el espacio libre entre la campana y el gasómetro penetraron los pedazos de la caldera y de pared y techumbre y produjeron la inflamación del gas.

De ahí la inmensa y brillante llamarada que anunció á Barcelona la catástrofe.

**Cuadro imponente**

Era de una solemnidad terrible el aspecto de aquellos trabajos de salvamento.

Para metodizar la operación y llevarla á cabo con la rapidez posible, los bomberos, silenciosos, activos, serenos, despreciando el próximo peligro de que se produjera una segunda explosión en la Fábrica del Gas, formaron á manera de un cordón desde los escombros al exterior del local, y descubriendo poco á poco el montón de ruinas, pasaban de uno á otro los pedazos de cascote, ladrillo y maderos encendidos, para llegar hasta el sitio donde se percibían los lamentos del maquinista.

Por fin dieron con él y retiraron cuantos escombros acumulados en redor del herido le asfixiaban.

Estaba muy próximo á la pared, entre unos sacos llenos, que le preservaron de ser totalmente aplastado.

Aquel cuadro de salvamento dejará memoria imborrable en cuantos le presenciáramos.

El heroísmo tranquilo, reposado de los bomberos, su trabajo metódico é incesante, su contenta alegría al dar, después de supremos esfuerzos, con el mutilado cuerpo, no son para descritos.

Página de honor fué la de ayer para el cuerpo de bomberos.

**Hallaigo del fogonero**

A eso de las nueve de la mañana, y después de largos trabajos, limpiando de escombros la fábrica, apareció en la primera carbonera, junto al muro, el cadáver de Martín Vallés.

Estaba boca abajo, con el brazo derecho extendido, encogido el izquierdo, las piernas dobladas debajo del cuerpo, y desnudo desde la cintura á la cabeza, con la lengua fuera de la boca.

Su aspecto era horroroso. Reconocido á simple vista víose que presentaba grandes magullamientos y heridas, pero ninguna quemadura.

**El maquinista**

Fué conducido al hospital de la Santa Cruz, donde sin esperanzas de vida hallábase en la sala del Santo Cristo, cama núm. 4.

**Comentarios**

Entre las muchas personas que acudieron á presenciar el incendio, deface que de haber ocurrido la explosión á última hora de la tarde, hubiera cogido más de 300 operarios en el cuarto donde cambian la ropa de faena, produciéndose entonces tremenda catástrofe.

**ULTIMAS NOTICIAS**

(POR CORREO)

Madrid 8.

**RESOLUCION DE CONVENIO**

Telegrafían de Coruña que en la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento se ha acordado rescindir el contrato con las Hermanas de la Caridad que estaban encargadas del asilo municipal, del Hospital civil y del Hospicio.

Serán sustituidas por las alumnas del Instituto Rubio, de Madrid, y se nombrará inspectoras de los mencionados establecimientos benéficos á una comisión de señoras de Coruña.

Añaden los despachos que el público que llenaba el salón del Ayuntamiento ha celebrado con aplausos este acuerdo, que será inmediatamente comunicado al Real noviciado de dichas Hermanas.

Parece que este acuerdo es consecuencia de ciertos hechos ocurridos en los citados establecimientos, respecto á los cuales se han cruzado algunos oficios entre la Alcaldía y el Real noviciado, no habiendo querido éste acceder á las peticiones de aquella.

**«LA ÉPOCA»**

Dedica toda su primera plana á conmemorar la muerte del señor Cánovas del Castillo, recordando sus grandes méritos y el agradecimiento que siempre le conservará la patria.

—En otro lugar de su número de esta noche, habla el periódico silvestra de la combinación de gobernadores, y dice que es un cajón de sastre, en el que hay de todo: nombramientos acertados, otros medianos y otros deplorables.

Dice que el señor González no tiene responsabilidad alguna en este asunto, pues la combinación se debe al señor Sagasta.

**«EL NACIONAL»**

Recuerda que es hoy el aniversario de la muerte del señor Cánovas.

Dice que hoy hace cuatro años que desapareció aquel cerebro luminoso y que desde entonces se han empequeñecido la nación, los hombres y las ideas.

Todo—añade—se resiente de la falta de aquel hombre, de aquella dirección segura, aún en las mayores tribulaciones.

**DE GUERRA**

En breve se dictará por el ministerio de la Guerra una Real orden para aumentar el cuerpo de infantería y suprimir el descuento que tienen algunos jefes y oficiales.

También se dictará una Real orden ordenando que los jefes y oficiales de infantería usen espadín en todos aquellos actos que no sean de servicio.

—El general Weyler ha empezado á estudiar el presupuesto de su departamento.

En él dedicará especial atención á la mejor alimentación del soldado y á la adquisición de material.

—Háblase también nuevamente de la división de la administración militar en dos cuerpos: de intervención y administrativo.

Dícese que así que las Cortes reanuden sus tareas, se presentará el proyecto para esta reforma, respetando, desde luego, los derechos adquiridos.

**LITERATURA**

**El músico ambulante**

Una vez Puck tuvo una querrela con las abejas por haberse querido introducir solapadamente en una colmena y robar la miel; las moscas de oro le rechazaron clavándole sus agujones entre un tumulto de alas luminosas. En verdad, el acometido no sabía dónde esconderse. Tomó el partido de huir, agarrándose á las ramas, saltando de brizna en brizna de hierba, diciendo á los pájaros:

«Hácese camino», gritando á las cigarras: «¡Plaza, plaza!», y pidiendo á las arañas, que se ocultaban entre las hayas, que le llevasen sobre el lomo. Pero las crueles abejas no perdían su pista. Ya no creía él, en verdad, poder librarse de su furor, cuando, llegando al camino de un pueblecillo, avistó á un pobre muchacho, harapiento, despeinado, que tocaba el órgano en demanda de limosna. No era música hermosa la que salía del instrumento cascado, desafinado, inservible.

Mas Puck no estaba de humor de tener en cuenta los sonos más ó menos agradables. Al ver el órgano no tuvo otra idea que la de esconderse en él para evitar la persecución de sus enemigos.

Más pronto hecho que dicho. Un diablillo se introduce fácilmente por donde no se hace pasar el dedo meñique de una niña.

¿Quién fué el burlado? Fueron las abejas, que después de andar por el camino del pueblecillo, vieron otra persona que el pobre muchacho que daba vueltas al manubrio.

Muy contrariadas, tomaron su vuelo á los jacintos y las rosas, que comenzaban á abrirse de no ser picoteados, completamente solos en los jardines.

Entonces ocurrió una cosa sobremanera extraordinaria; el órgano, poco há tan lastimoso, tocaba las más bellas canciones que pudiesen oírse: hubiésetis creído que estaba lleno de ruiseñores, de curruacas y de maripositas alondras, tanto dejaba oír tiernas melodías, ligeros gorgoros, alegres y limpias notas.

¿De dónde procedía aquéllas? Del capricho de Puck, que, no sabiendo en qué emplearse en el instrumento donde había encontrado asilo, cantaba por distraerse. Nadie ignora que, en fuerza de escuchar, desde la primavera al otoño la picotería de los nidos, acaba uno por ser hábil en el difícil arte de encantar por la voz.

El mendigo, el primero, quedó asombrado cuanto es posible estarlo—jamás había pensado ser capaz de producir tan deliciosa música—y en el dintel de las puertas, en las abiertas ventanas, veíanse grupos de gentes asombradas también que no podían dar crédito á sus oídos.

—¡Oh, qué encanto!

—¡Oh, qué dulces canciones!

—¡Qué gozo se experimental!

Los más avaros soltaban las monedas menudas, hasta pesetas; otros habían dado más.

Las mujeres y las niñas encontraban que aquel mozo no era tan rústico como al primer aspecto habían podido imaginar; su pelo, bien considerado las cosas, era rubio como la dorada paja; debía tener la piel muy blanca bajo aquel color curtido.

Tan verdad es que para ser agradable á la vista, hay que ser agradable al oído; que por los oídos, mejor que por los ojos, es como entra en los corazones.

**II**

La fama del tocador de organillo llegó

rápidamente á las aldeas y á los pueblos; en las más grandes ciudades, en las más populosas capitales, no se hablaba de otra cosa más que de él; se deseaba oírle: el entusiasmo fué extremado.

Ninguna armonía hasta tal punto delicada y amorosa—en la que los arullos de las palomas campesinas se mezclaban constantemente á los gorgoros de los pajarillos—había jamás acariciado los oídos de los dilettantis. No había fiesta lucida á que él no concurrencias. Se dignaba aceptar las invitaciones y tenía que ir á casa de la marquesa al salir de la de la condesa. Apenas comenzaba á mover el manubrio, comenzaban los asombros detrás de los abanicos. «¡Ah, querida; no se puede tener idea de semejante encanto! ¿Verdad que cree una estar en el Paraíso? Por mi parte, me parece que los ángeles no obtendrán tan divinos conciertos de sus citaras.» El, que no encontraba estos elogios exagerados, se acostumbraba á la gloria.

Imposible os sería reconocer en él al mozo bohemio de los caminos. Vestía de satén escarlata, bordado de plata, y llevaba en su rizada cabellera una corona de pedrería y finas perlas; porque no era menos rico que ilustre; en vez de la moneda menuda que recogía no hacía mucho tiempo, los pajes de rodillas le ofrecían de parto de sus dueñas sobre bandejas de oro, los ceques, los ducados, las joyas; se le rogaba que aceptase las bandejas además del contenido, y las hermosas damas que obtenían de él una audición particular, le hacían presentes mil veces más preciosos.

La hija del rey oyó hablar de este músico maravilloso, y mandó que se le llamara á la Corte: no dejaba de tener desconfianza, temiendo una decepción, pues no creía posible que justificase su renombre; mas después de cuatro pruebas, se sintió invadida de tal entusiasmo, que exclamó con la mayor pasión:

—Jamás tendré otro esposo que este bello tañedor de organillo.

Esto, desde luego, no fué del gusto del rey. Para un poderoso monarca no puede ser agradable tener por yerno un mozo sin antepasados—hasta sin padres—que ha vivido mendigando por los caminos.

Pero el rey estaba enfermo de un ataque de melancolía, y los médicos declararon que no podría obtener su curación sino por el encanto de la música. Convino, pues, tener el auxilio del melodioso vagabundo: tres vueltas al manubrio, y el monarca pronto se encontró tan bien como podía desear.

Entonces el reconocimiento triunfó del orgullo: el miserable del día antes, se casó con la princesa.

**III**

¿Pensáis tal vez que su gloria y su apogeo llegaron al último extremo? Pues os engañáis. Una vez que el ejército partía para la guerra, él se colocó en primera fila, y el órgano lanzó furiosos cantos de combate—porque Puck se acordaba de haber oído á los soldados tocar el clarín en los bosques,—de modo que, según la opinión general, la victoria fué debida á la extraordinaria bravura que esta música infundía en los corazones.

Los pueblos, en su gratitud, no vacilaron; el músico fué elegido emperador de toda la comarca, y tuvo á su propio suegro por vasallo.

Jamás había habido reino tan glorioso ni tan feliz; para que los súbditos más miserables estuviesen satisfechos de su suerte, para que no hubiese desesperaciones, ni cóleras, ni tumultos, era suficiente al nuevo dueño hacer oír alguna de sus melodías.

Se comprendió que la corona, el cetro, los palacios llenos de cortesanos, sólo eran mezquinas recompensas para tan relevante mérito. Se hizo Dios al que se había hecho emperador: se le consagraron templos de alabastro y pórfido: siempre llenos de incienso y de plegarias humildes; y había pintadas sobre los muros, encima de los altares, imágenes del órgano, objeto de admiración. ¿Qué hombre había conocido jamás gloria semejante? Y con tantos triunfos, tenía la dicha, la dicha incomparable de hacer sonar, á la puerta del sol, para él solo, una música que le hacía llorar de gozo.

—¡Ah, ahl—se dijo Puck;—hace mucho tiempo, me parece que estoy en este cajón, y comienzo á aburrirme grandemente.

Echó una mirada alrededor, y viendo que las abejas no se encontraban por allí, volvióse á jugar por las lindes de la selva, cerca de Atenas, con el señorito Flor-de-Guisante, y el señorito Tela-de-Araña.

**IV**

Toda la población se reía locamente. ¿La música? Dijo un ocurente que aburriría hasta á los osos danzantes. Jamás tan discordante batahola les había desgarrado los oídos. ¡No se podía tolerar! Fué arrojado el Dios de sus templos, el emperador de sus palacios; primera de aquél le dijeron: y la servidumbre de las cocinas, por burlarse del desdichado, le persiguieron haciendo sonar sus cacerolas.

Esperaba encontrar mejor acogida entre las marquesas y condesas que antes se conmovían detrás de sus abanicos; pero, á las primeras notas; ¡oh, oh! ¿Qué sucede aquí? Por Dios, parece que han dejado entrar en casa á todos los gatos de la vecindad.

Y los lacayos le arrojaron á la calle, no sin haberle destrozado sus hermosas vestiduras y robándole el dinero que llevaba en los bolsillos.

Desesperado, volvió á los pueblos en donde en otro tiempo le habían echado las monedas de plata, en donde las jóvenes se agrupaban en el dintel de las puertas, con el ansia gozosa de oírle.

Apenas empezó á tocar, los aldeanos se escondieron, tapándose las orejas.

¡Apenas le arrojaron piedras! Entonces él comprendió que estaba bien distante de todas sus glorias, de todas sus alegrías; se dejó caer en la orilla del camino, andrajoso, desgredado, como en el tiempo de sus antiguas miserias, sin esperanza que la muerte, tanto más triste que, si ponía la mano sobre el manubrio, salía de su instrumento un son desagradable, que hasta á él mismo le acongojaba.

He pensado, al contar este cuento, en los poetas tiernos y sublimes, otro tiempo inspirados, porque tenían un amor en el alma; en los poetas gloriosos, casi dioses, que al presente languidecen, solos, sin ensueños, en el olvido, y no pueden sacar de su corazón una queja consoladora;—de un corazón cascado, desafinado, inservible, del que huyeron ya, con el amor, las hermosas melodías.

CATULLE MENDES.

**INFORMACION**

**Política**

El jefe de los weylestas don Guillermo Moragues ha sido, esta mañana, muy visitado en su casa. Entre otras personas le han cumplimentado el alcalde propietario señor Liadó, el diputado á Cortes don Mateo Garau y el gobernador de Tarragona Sr. Amer.

Esta tarde se ha reunido, con asistencia del Sr. Moragues, la comisión mixta de liberales y weylestas para continuar tratando de la recepción que debe dispensarse al Marqués de Tenerife á su llegada á Palma.

Ayer se encargó del despacho de la Primera Tenencia D. Eugenio Losada, de la Segunda D. Juan Llopis y de la Tercera don Francisco Salas.

Hoy ha vuelto á la tercera Tenencia el Sr. Llopis y ha quedado sin cargo alguno el Sr. Salas, continuando el Alcalde accidental encargado de la segunda.

¿Quién compra un llo?

**Intentos de robo**

Desde hace una corta temporada se repiten con mucha frecuencia en distintos caseríos circunvecinos á la capital intentos de robo, aunque casi siempre son detenidos los autores.

Anoche en dos predios del término de los Hostalets d'en Canelles hubo varias alarmas por el mismo motivo.

Serían poco antes de las 22 cuando los colonos de Son Nadal percibieron ruido como de pisadas de hombres en el interior y exterior de la casa.

Enseguida dieron una voz de ¡ladrones! á la cual acudieron muchos vecinos, una pareja de la Guardia civil de ronda, y varios guardias municipales nocturnos.

Se procedió á un registro no encontrando ningún individuo por aquellas inmediaciones.

Algunos vecinos dijeron que al acercarse ellos á Son Nadal habían visto unos hombres que huyan á todo correr.

En otro predio del mismo caserío sucedió otro caso.

Serían aproximadamente las 24 cuando el colono intentó salir de la casa, pero al abrir la puerta le acometió un enorme perro. Al mismo tiempo dos perros del colono se lanzaron sobre aquél logrando detenerle.

Entonces el colono vió á dos hombres que de las inmediaciones de un punto donde guarda las gallinas salían escapándose muy despacio.

Hoy se ha dado cuenta del hecho á la guardia municipal empezando esta las averiguaciones para detener á los autores.

**En la Audiencia**

La vista del lunes

El lunes próximo 12 del actual á las diez se verá ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia en juicio oral y público la causa inruida en el Juzgado de esta ciudad contra Antonio Suan Colom acusado del delito de hurto de puros del monte comunal de Buñola.

El Teniente fiscal Sr. Roig sostendrá la acusación y el letrado señor Sampol (don Juan) defenderá al procesado.

**Recibimiento á Weyler**

En la reunión celebrada en el círculo liberal weylestas, han comenzado los trabajos de recepción al General Weyler, acordando en principio fletar dos vapores que salgan en demanda del que conduzca á su bordo al Marqués de Tenerife y adornar el desembarcadero de la consigna.

**Del Comercio**

Ayer quedaron zanjadas las dificultades que el Sr. Figuerola, dueño de la Tienda de San José, oponía al acuerdo tomado por la Sociedad de dependientes, de cerrar los comercios á las veinte.

El Sr. Gobernador Civil llamó á su despacho al Presidente de la Sociedad de dependientes Sr. Barnils y al Sr. Figuerola, llegando á una avenencia y evitando por lo tanto el Sr. Naranjo una huelga.

Desde hoy todos los comercios se abrirán á las siete y se cerrarán á las veinte.

Una comisión de la Sociedad «Unión Protectora Mercantil» ha visitado esta redacción con el objeto de manifestarnos la satisfacción que experimentan los asociados por el éxito alcanzado en el cierre de tiendas á las veinte.

**Los Presupuestos**

Ante-proyecto

La minoría conservadora y otros elementos políticos del Ayuntamiento, presentaron su ante-proyecto y la necesidad de mantener las cifras del corriente presupuesto en el futuro, en que con el actual se ha demostrado evidentemente que la situación económica del Ayuntamiento permite la continuación de los servicios municipales en la forma y cuantía en él establecidas, puesto que además de las atenciones corrientes, ha sido posible el pago de una cantidad importante para amortización de la deuda flotante.

Que las deficiencias que acaso se notan en organismos del Ayuntamiento deben corregirse por medio de la reglamentación del personal y el restablecimiento de la disciplina, y no con reducciones en la plantilla, puesto que este procedimiento dará por resultado una desorganización mayor y una falta de elementos para llenar los servicios.

En las subvenciones de carácter benéfico y de instrucción pública que en el proyecto se suprimen, son de utilidad para el vecindario y deben mantenerse, puesto que atienden á necesidades de elevado orden moral.

Que las contingencias de una baja en el presupuesto de ingresos, deben atenderse en el solo caso de que la baja ocurra y al conocer fijamente su importe, por medio de una revisión del presupuesto de gastos, que el Ayuntamiento puede hacer en su día.

Se continua facultando al Alcalde para que pueda pagar al comandante de la guardia municipal en concepto de sueldo ó de indemnización por perjuicios y desembolsos que le ocasiona el cargo.

A propuesta del Sr. Rosselló y Cazador se aumenta á 1000 pesetas el sueldo de los celadores que hoy cobran 700.

Se reponen dos peones camineros.

**Huelga probable**

Los oficiales de los talleres de carpintería y ebanistería de esta ciudad, que hace algunos meses consiguieron que sus patronos les concedieran la disminución del trabajo hasta nueve horas diarias, han presentado ahora una petición para que se les aumente el jornal en un 25 por 100.

Los patronos no se muestran propicios á acceder á esta nueva exigencia, por lo cual se declararán seguramente en huelga los obreros.

Esta noche celebrarán junta general para tomar acuerdo definitivo, que según nuestras impresiones, será, según decimos, declararse en huelga desde el lunes.

**Militares**

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica, entre otras, las disposiciones que siguen:

—Concediendo el reemplazo al comandante de Infantería D. Daniel Merino Martín.

—Concediendo la separación de la Academia de Ingenieros, al capitán profesor de dicho centro D. Cirilo Aleixandre y Bailester.

—Conceder una cruz de plata del Mérito Militar con distintivo blanco, al capitán de Infantería D. José Trinidad Gutiérrez.

—Concediendo una cruz de primera clase del Mérito Militar con distintivo blanco, al primer teniente de Caballería D. Manuel García de la Chica y Marcó.

**Mar y Tier a**

Mañana se inaugurará solemnemente y oficialmente la exposición de Industrias y Labores en «Mar y Tierra», simpática sociedad que con sus iniciativas y su pletera de vida marca el ejemplo que deben seguir esos sepulcros blanqueados que en Palma se llaman Sociedades Recreativas.

Al acto invita su Presidente nuestro amigo

D. Francisco Quijada a todas las autoridades eclesiásticas, civiles, militares, representantes en Cortes y en las corporaciones locales, prensa, corresponsales de la madreleña y gran número de personas visibles.

Una orquesta ejecutará piezas de concierto después de la bendición. El acto promete ser brillante.

AGUAS

El Sr. Gobernador civil deseoso de activar la petición del Ayuntamiento de expropiar con carácter temporal el caudal íntegro de la fuente de la villa durante las horas que son propiedad de Palma trasmitió ayer mismo la comunicación del Ayuntamiento, a la Comisión Provincial.

El lunes próximo celebrarán en el despacho del Gobernador una reunión para tratar de este asunto la Comisión especial de aguas, el Sindicato del Ayuntamiento que representa a la corporación en el Sindicato de la Huerta de Palma, el Vice-Presidente de la Comisión Provincial Sr. Alcover y el Secretario de la Diputación con el objeto de buscar una fórmula legal para poder prescindir de los trámites dilatorios de la expropiación forzosa.

Mujer arrollada por el tren.

Esta mañana junto a la estación del ferrocarril de Montuiri ha ocurrido una desgracia que ha alarmado a los vecinos de aquella villa y a los pasajeros del tren.

Mientras el tren número 9 iba a atravesar un paso a nivel una anciana mujer intentó atravesar la vía; pero otra mujer, la encargada de la guardia en vista de que la primera no atendía a las voces de alarma que le daba, corrió para evitar un percance, pero el tren la arrolló. La anciana recibió heridas de mucha gravedad, habiendo fallecido entre horribles sufrimientos al cabo de pocas horas.

La mujer encargada de la vía también ha recibido varias heridas, salvándose de una muerte segura por haberse podido agarrar a uno de los faroles de la locomotora.

El dique de Mahón

Pruebas para la recepción

El contrato para la construcción del dique por la «Sociedad Robert Stephenson & Company Limited», fué otorgado en 26 de Enero de 1897, y entre otras condiciones se establece la de que las pruebas tendrán lugar en presencia de la Comisión receptora, siendo por cuenta del contratista los gastos que se originen para realizarlas.

Las pruebas serán las siguientes:

1.ª Se sumergirá el dique hasta la flotación, que deberá tener cuando haya de recibir un buque de 12.000 toneladas, y después sin meter en el ningún buque, se le achicará hasta dejarle su flotación normal; como esta prueba tiene por objeto asegurarse del buen funcionamiento de las máquinas, calderas, bombas y tuberías, la comisión receptora reconocerá minuciosamente las tuberías de todas las pontonas, válvulas, grifos, etc., hasta tener la evidencia de que todo funciona perfectamente; si en esta prueba la comisión no quedase satisfecha o hubiese dudas sobre el buen funcionamiento de algún aparato o parte del dique, podrá repetirse la prueba.

2.ª Consistirá en suspender uno de los mayores buques que existan en el apostadero completando con agua, racionalmente distribuida en las cámaras, lo que falta para llegar a la carga de 12.000 toneladas; hay que tener siempre en cuenta que esta carga para la eficacia de la prueba ha de gravitar, en cuanto sea posible, en los cien metros centrales, con el fin de comprobar, hasta donde sea posible, si se cumplen las condiciones de la cláusula cuarta.

(Dice esta cláusula: En la hipótesis de carga, de estar el peso del buque de 12.000 toneladas, actuando en una extensión de 100 metros centrales, con el peso efectivo que a cada sección corresponde, el material en ninguna región del dique deberá trabajar a más de 10 kilogramos por milímetro cuadrado por extensión ni de 12 por compresión.)

3.ª Consistirá en desmontar una pontona, sacarla de su sitio, meterla en el dique, dejarla en seco, y después proceder inversamente hasta dejarla en su regular; esta prueba habrá de verificarse indispensablemente después de las anteriores con el fin de comprobar la facilidad con que se verifica la maniobra y el estado en que queda la pontona después de haber sufrido la carga de uno o varios buques; la pontona que se desmonte no será ninguna de las de cabeza, sino una de las interiores a elección de la comisión de recibo, pudiendo repetirse la maniobra en otra pontona distinta.

Los constructores podrán hacer, antes de las pruebas oficiales, las que tengan por conveniente para asegurarse del buen funcionamiento de todo el aparato. Después de cada una de las pruebas se reconocerá minuciosamente todo el dique y cada uno de sus aparatos, a fin de cerciorarse de que todo se ha en buen estado y no ha sufrido ni se ha resentido el dique por ninguna parte: si durante los ensayos se produjesen averías o los resultados no estuviesen conformes con las condiciones del contrato y especificaciones, los constructores estarán en la obligación de corregir-arreglar, modificar o reponer por su cuenta cuanto sea necesario para dejar el dique en condiciones de que en los nuevos ensayos funcione con regularidad.

En la cláusula 17 del contrato, se establece que una vez terminadas satisfactoriamente las pruebas oficiales, se hará cargo la Marina del dique; pero no por eso cesará la responsabilidad de los constructores hasta seis meses después de la recepción oficial.

Como se ve por las palabras que quedan subrayadas, ninguna responsabilidad alcanza a la Marina por las imperfecciones que tenga el dique de Mahón, las cuales deberán ser reparadas por cuenta de la casa constructora.

Procuraremos tener al corriente a nuestros lectores de todo lo que con este asunto se relacione.

«Gedeoncito», a su Editor

(POR CABLE ESPECIAL)

Jaén 9 a las 14.

Sali precipitadamente para la capital de la «Cara de Dios» y del clásico ronquido al saber el nombramiento de Gobernador de Barcelona a favor de vuestro Socio y Cai-mari.

Este ha sido el motivo de no llegar hoy, conducido por Morera.

He visto a Miguel. Al entrar en su despacho dormía profundamente sobre el libro de Constantino Almirall «La Nación Catalana».

Sobre la mesa ministro vi «El Regionalismo» de Santos Oliver y los últimos números de La Veu y La Renaixensa.

Despertó con el ruido que hice al entrar y mirándome abstraído dijo... ¡Barcelona!... ¡Ribot!... ¡Mal Pas!...

Después me abrazó y me ofreció un asiento en el coche salón para regresar a la Corte.

El nuevo Gobernador guarda reserva impenetrable sobre su programa de Gobierno. Llegaré el miércoles.

GEDEONCITO.

Crédito Balear

Reducción del capital del «Banco Hispano-Colonial»

Usando el Consejo de Administración del Banco Hispano Colonial de las facultades que tiene otorgadas, ha resuelto reducir el capital del Banco a ptas. 15.342,400 a cuyo efecto se devolverán ptas. 1.0 a cada una de las 71,390 acciones actualmente en circulación, quedando así cada acción con un valor total desembolsado de ptas. 215.

En virtud de las instrucciones recibidas por esta Sociedad Crédito Balear, y que detalladamente figuran en nuestra tablilla de anuncios podrán los señores accionistas de dicho Banco, que tengan sus acciones en esta provincia, presentar éstas, desde el día de mañana en la propia Sociedad, acompañadas de la correspondiente factura, para percibir las 110 pesetas por acción y para que se estampen en ellas el cajetín que exprese quedar reducido su valor total a 215 pesetas desembolsadas.

Palma 7 de Agosto de 1901.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Francisco Socías.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca a los Sres. accionistas para la Junta General extraordinaria que ha de celebrarse el día 30 de los corrientes a las once en el local de la Sociedad, para someter a su deliberación y resolución el proyecto de reforma de los Estatutos, y caso de ser aprobados tomar los acuerdos que de los mismos se originen.

Los accionistas que no pudiesen concurrir tienen la facultad de delegar su representación a otro accionista, mediante carta de autorización dirigida al Presidente, antes de abrirse la sesión.

Palma 10 de Agosto de 1901.—Por A. de la J. de G.—El Vocal Secretario, Ernesto Canut.

Almacenes Montaner

SINDICATO DE 2 A 10.—MILAGRO DE 1 A 11 Pañería y sastrería para señora y caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería a la medida para caballeros y niños. Géneros del país e ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses y españoles.

Sastrería a la medida para señoras. Construcción de toda clase de prendas para señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de sastrería.

Sastrería a la medida para militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería para los señores sacerdotes. Mallas, paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad. Ornamentos sagrados damascos, brocados, cingulos, albas y todo lo que se requiere para el culto divino.

Estuaría religiosa de la casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en plata meneses.

Camisería a la medida y confección de blanco.

Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa. Cortinajes y sifombas. Artículos de punto. Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos.

SINDICATO DE 2 A 10.—MILAGRO DE 1 A 11

Pérdida

En estos pasados días se extravió una perra podensa, color rojo, de buena estatura, con los pies color piga y de cinco años de edad se suplica a la persona que la tenga en su poder se sirva dirigirse al Centro de Anuncios en donde le informarán quien es el dueño.

Dátiles a 18 ptas., caja de 25 kilos Colimado La Providencia. Viente Por ar.

Muchacho. Se necesita UNO.—Informes: Centro de Anuncios.

Notas del Carnet

DE VIAJE

En el vapor correo Cataluña salieron ayer para Barcelona la Marquesa del Reguer don Manuel Pujol, D. Juan Cereda, D. Marcelino Ponsach, D. Juan Soler, D. Juan La Torre, D. Vicente Anglada, D. Santiago Villalonga, D.ª Bárbara Gelabert, D. Agustín Banús, D.ª Rosa Anglada, D. Adolfo Quesalt, don Santiago Maná, D. Pedro Umberto, D. José Falp, y doña Teresa y doña Antonia Umberto.

En el vapor Bellver han venido hoy de Barcelona D.ª Luisa José y D. Antonio Polo, D.ª María Estarás, D.ª Catalina Ros, doña María Gisbert, D.ª María Pou, D. Agustín Dalmas, D. Francisco Pou, D. Gabriel Ros, D. Joaquín Vidal, D. Vicente Rosselló, don José Miralles, D. Eusebio Rubio, D. Damián Busquets, D. Martín Barceló, D. Eloy Montes, D. Pedro Blanes, D. Arturo Pomés, don José Puig, D. Salvador Cardona, D. Miguel A. Roca, D. Antonio Esteva y familia, don Baltasar Marqués, D. Antonio Blanes y don Carlos Sabater.

En el mismo vapor ha llegado de regreso de San Hilario de Sacalm el diputado a cortes D. Guillermo Moragues y su distinguida esposa habiendo pasado al muelle a recibirle numerosos amigos y siendo cumplimentado más tarde en su casa por amigos personales y políticos.

También ha llegado en el vapor Bellver el coronel de seguridad D. Alberto Morera acompañado de su familia.

Este saldrá hoy mismo para Mahón y Ciudadela, para asuntos del servicio.

Esta tarde ha salido para Alicante con objeto de pasar unos días en la ciudad levantina nuestro estimado compañero D. Nicasio Roca.

DE SOCIEDAD

El programa de las piezas que tocará mañana en el tablado del paseo del Borne la Banda Malloquina, que dirige D. Andres Gelabert, desde las 20 a las 21'30, será muy escogido.

DE VERANEO

Ayer salieron para el balneario de Caldas de Montbuí la señora marquesa del Reguer y su bella hija Margarita.

Notas de Sport

CICLISMO

En diferentes ocasiones, desde este periódico y desde mi modesto semanario, he llamado la atención sobre la necesidad de no dejar que la afición velocipedica entrara en un período de parálisis. Mis avisos no fueron escuchados; hemos llegado a lo que preveía. Nosotros somos los culpables, y yo me incluyo entre ellos a pesar de pretender haber sido de los pocos que no hemos interrumpido de las excursiones dominicales. Sí, somos los culpables, porque no hemos sabido contar de entorpecer la marcha hacia la meta de las desilusiones; somos los culpables porque hemos dejado que la atmósfera del entusiasmo se fuera enfriando; somos los culpables, porque hemos dejado de convertirnos en heraldos de nuestro favorito sport.

No puedo comprender como existiendo al frente de nuestros clubs personas que tantas pruebas de amor han dado al ciclismo, no puedo comprender, repito, como han permitido que la afición decayera, siendo ellos los primeros directamente interesados en mantener latente el culto a la velocipedia.

Se me objetará que el ciclismo necesitaba de este descanso, de este paro de actividad; tal vez lleven razón los que tal opinen pero entiendo que este paréntesis se prolonga mucho y preveo que si le dejamos seguir su curso nos cueste mucho trabajo conseguir reverter la afición.

Las excursiones semanales, las carreras en carretera, la asidua asistencia a los clubs son cosas que se pueden poner en acción sin que las sociedades cueste mucho dinero. Y las sociedades, y los vocales de sus juntas de gobierno, (que son los directamente interesados) entendemos que son los responsables de las oscilaciones que sufra el barómetro del entusiasmo velocipedico.

En los pueblos sucede lo mismo que en Palma, aunque merezca una excepción la populosa villa de Manacor.

Según mis noticias, los antiguos ciclistas de Felanig, comprendiendo que la afición está decayendo, intentan levantarla, darle nuevos alicios, y al efecto han hecho gestiones cerca de Gaspar Font para que vaya a aquella ciudad a establecer una sucursal de su centro de enseñanza.

Así debe hacerse. En uno ó en otro sentido, trabajar para el desarrollo del ciclismo.

Muy en breve estoy enterado que comenzarán en el Huerto del Rey los trabajos para la construcción de una pista de enseñanza.

Esta estará dotada de unos peraltes que permitan desarrollar alguna velocidad y la entre-

pista se dejará completamente plana, con destino a que puedan pedalear los neófitos.

Gaspar Font, por este hecho, si lo lleva a cabo, merece nuestros aplausos.

SPORT NAUTICO

El objeto de todas las conversaciones de las veraneantes de Porto-Pi se reduce a comentar la agilidad de las distinguidas señoritas que tripulan pequeñas embarcaciones y a celebrar la iniciativa de llevar a cabo un festival marítimo al que concurrirán numerosas embarcaciones.

X

Ha visitado nuestro puerto el yate de la Condesa de Javerney, el cual, según opinión de los inteligentes es de un corte elegante y uno de los mejores barcos de recreo que han salido de los astilleros ingleses.

X

La balandra del Sr. Bernareggi, Maria Mercedes se encuentra armada después de algunas reparaciones, como igualmente la Lily, del señor Borrás.

La elegante balandra Chichi Nany del señor Felu ha fundeado, en nuestro puerto, llegando en dos jornadas desde el puerto de Pollensa.

HÍPICA

Desde hace algunos meses la afición al sport hípico se ha desarrollado de una manera sorprendente en los jóvenes de Palma.

Antes, alguno que otro ginete cruzaba los paseos y suburbios vecinos; ahora todas las tardes salen varios grupos de conocidos jóvenes, los cuales, montados en briosos caballos visitan Porto-Pi, Terreno, Son Rapiña y Son Serra para contemplar los rostros de hermosas veraneantes.

AUTOMOVILISMO

Ninguna novedad local hay que registrar desde mi crónica anterior, si exceptuamos la de que D. José de España ha recibido su coche automóvil, reparado de las averías que se ocasionó en la carretera de Inca.

X

En Francia y en Italia ha circulado la noticia de que quieren construir un motódromo destinado a carreras de automóviles.

En Italia no es tan fácil como en Francia que se lleve a cabo la idea; pues en este último país ya se ha elegido la carretera que circuye el parque de Chamborell, la cual será convertida en una verdadera pista. La carretera tiene de extensión 50 Km.

PEDAL Y MANUBRIO.

PALMA

Hoy se publicará en el Boletín Oficial un anuncio dando por anulado el convenio concertado con D. Eduardo Fontseré para el alumbramiento y canalización de aguas potables.

También se publicará otro anuncio prorrogando hasta el día 22 de septiembre inclusive el plazo para la presentación de proyectos en el concurso abierto para la reforma de la plaza mayor.

En la Delegación de Hacienda se recibió ayer una orden telegráfica de la Dirección general del Tesoro disponiendo que desde el día 1.º del mes corriente fueran admitidas las reducciones a metálico del servicio militar.

Varios vecinos del caserío de Porto-Pi han abierto una suscripción entre las familias palmesanas que veranean en aquel punto para que ella poder celebrar una lucida fiesta durante el mes actual ó el próximo.

Es seguro que todos los numerosos veraneantes contribuirán a la suscripción.

En la Central Telegráfica de esta ciudad se hallan detenidos por falta de señas los siguientes despachos: Sans Rubí.—Olivesi, Compañía.—María Castañer, Violet Cañellas 2.º 6 calle.

Hace días fué sorprendida nuestra buena fe con un sueldo en el que se afirmaba que el consejo del Banco había desistido de crear una sucursal en Mahón.

Podemos asegurar que la noticia es falsa y que cada día son mayores las probabilidades de que se establezca pronto la citada sucursal.

El Tropón arma de resistencia al cuerpo, ayudándole a salir triunfante de cualesquiera enfermedad.

Diálogo.—¿Qué le pasa a Manolo?—Está, que coje moscas.—Pues pocas cojerá.—¿Por que no veo en el aire una mosca ni para un remedio. Todas están presas en los papeles Tanglofoot que compramos esta mañana en la droguería.

EN NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner, Sindicato, 2ª 10

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—San Tiburcio, y Santas Susana y Filomena, mártires.

Cuarenta Horas

Empiezan en Sta. Clara, dedicadas a la Santa Titular.

A las siete exposición; a las diez misa mayor cantada. Por la tarde solemnes completas en preparación a la fiesta del día siguiente.

Otras funciones

En Montesión fiesta dedicada a S. Francisco Javier. A las diez misa mayor con sermón por el P. José Videllet. Por la tarde, meditación y sermón por el P. Juan Bautista, S. J.

En Sta. Catalina de Sena, fiesta en loor a la Bta. Juana de Aza. A las diez misa mayor con sermón por D. Jaime Llinás, diácono; al anocheer rosario y la novena de Sto. Domingo.

Boletín meteorológico

Día 10 a las nueve

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro, Máxima al sol, etc.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONJA

Día 8.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0.

CATEDRAL

Día 8.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 2.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 9 de Agosto de 1901.

Table with hospital statistics: Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, Quedan.

CEMETERIOS

De Palma:

Día 9.—Catalina Torrandell Font, viuda, 54 años, Maladero 20, cardiopatia.—Catalina Verdura Amengual, soltera, 50 años, La Real, bronco neumonia.—María Angela Arbós Ballester, viuda, 74 años, Hospital, enterocolitis.—Micaela Expósito, 3 meses, Olmos 122, enterocolitis.

Tiempo perdido

Soluciones al TIEMPO PERDIDO anterior:

Al logogrifo numérico:

FEDORA

A la targeta:

EL JURAMENTO

Geroglífico

Remitido por El Marqués de la Torre Negra.



Logogrifo numérico

Table with logogrifo solutions: Remitido por Sobre-Revilod, 5 Vocal, 4 2 Nota, 3 5 Id, etc.

Geroglífico comprimido

Remitido por Un repatriado:



Cavilación

Remitida por Francisco Val.

Table with cavilación solutions: OSA, OSA, OSA, OSA, OSA, OSA.

Sustituidos estos puntos por letras de modo que se lean siete nombres de mujer.

Efemérides

DEL MARTIROLOGIO MALLORQUIN

Día 10 de Agosto

En la vía Tiburtina de Roma, el glorioso martirio de San Lorenzo español archidácono, el cual en la persecución de Valeriano, habiendo vencido los horribles tormentos de cárceles, de diferentes maneras de azotes y las planchas de hierro ardiendo, fué finalmente asado en parrillas, donde acabó su martirio, a cuya memoria se dedicaron en 1300 las iglesias parroquiales de la villa de Selva y del pueblo Descardasar, cuando D. Jaime II fundó en dicho año la villa de Manacor, y los oratorios de Calobra en los confines de Lluç y el de

Nueva Fonda de Bartolomé Marcó

En esta casa encontrarán los señores viajeros y demás feristeros toda clase de comodidades...

calle de su nombre en Palma, y en Iviza una parroquia rural: los molineros de viento...

Comisión Provincial

Ayer celebró sesión esta comisión presidida por el Sr. Alcover y con asistencia de los Sres. Sitjer, Sans y Pascual.

Fue leída y aprobada el acta de la sesión anterior. Se aprobó el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas municipales de Alcaldía...

Se procedió al examen de la cuenta de ingresos y gastos de la Cárcel del partido de Inca respectivas al año 1900...

Se leyó una comunicación del Sr. Gobernador acompañando los documentos remitidos por el Alcalde de Binisalem para unirlos al expediente promovido por un recurso...

Accediendo a lo solicitado por D. Juan Gelabert Albertí se acordó que por la secretaria se libre certificación del tiempo que desempeñó el cargo de depositario de fondos municipales...

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital a un vecino de Ibiza. Se autorizó para que unos consortes puedan pronjar a una expósta.

Se enteró la Comisión de haber recibido una carta del Director de la Colonia Escolar establecida en Santa Catalina del puerto de Sóller...

La Comisión se enteró del estado de movimiento de acogidos en los establecimientos provinciales de Beneficencia...

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales y se levantó la sesión.

Jaime Hernández, pintor

San Miguel, 21, Palma. Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco...

Gran competencia. S. MIGUEL, 21, PALMA

á nuestros lectores

Retratos de los reyes y jefes del Estado español, en un hermoso cuadro.

108 retratos

Al plé de cada retrato va la firma ó sello que usaron aquellos personajes...

Le acompaña un libro biográfico que contiene los datos más culminantes de la Historia de España.

El gran cuadro y libro, pueden adquirirlo nuestros lectores en el Centro de Amigos, Plaza de Santa Eulalia, 10...

A los señores suscriptores de fuera que tenga que mandarse por correo certificado, 8 pesetas con 50 céntimos...

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO Almacenes Montaner, Sindicato, 2 y 4

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Consejo de Ministros

Material de Guerra.-La opinión del Duque de Veragua sobre las pruebas del dique de Mahón.-Suplementos de crédito.-Artillería. Trañiñas.-Enseñanza técnica.-Beneficencia.-Petición Episcopal.

Madrid 9 á las 23.

Se aprobaron varios expedientes para la adquisición de materia de guerra.

Se aprobó igualmente un expediente autorizado á la Comandancia de Ingenieros del Ferrol para contratar los materiales de dos subastas que han sido anuladas...

El Ministro de Marina, Duque de Veragua, dió al Consejo concretas explicaciones sobre las pruebas del dique al no poder dejar en uso el "Carlos V".

Explicó lo ocurrido basando en los datos técnicos que le han comunicado las autoridades de Mahón pintando á lo ocurrido la importancia que se le ha querido dar.

Terminó diciendo que los intereses del Estado, ocurra lo que ocurra, con el dique flotante están perfectamente garantidos.

Acudió el Sr. Ministro de Marina á derribar una parte del edificio que ocupa su departamento para dar lugar al ensanche de la calle de Bailen en la forma que la demandan las necesidades del ensanche interior de Madrid.

Previos los informes favorables del Consejo de Estado y de la Intervención General aprobaronse diferentes suplementos de crédito uno de pesetas 284.000 para reparación de cables y otro de pesetas 33.109 para indemnización de certificados y pliegos de valores declarados que no han llegado á perder de sus destinatarios.

Se autorizó al Ministro de Guerra para reorganizar los actuales regimientos de Artillería de sitio.

El Consejo encaminó el expediente formado en el asunto de "trañiñas, y "jaitos", y el informe emitido por los comisionados facultativos en el que se reconoce la insuficiencia de datos estadísticos y técnicos para poder con conocimiento de causa y acierto resolver las informaciones; acordóse despachar el asunto.

Se acordó ampliar los datos. Se concedió un crédito extraordinario para la reparación del cable de Camarines con urgencia.

Por el Conde de Romanones fué leído y aprobado el proyecto de reorganización de los institutos creados en enseñanzas técnicas.

Se acordó estudiar la solicitud de la Sociedad benéfica de ferro-carriles en la que solicita la exención del pago de la contribución industrial.

El Ministro de Gracia y Justicia se encargó de estudiar una solicitud de la Diputación de Zaragoza en la que se pide se nombre Arzobispo al actual Obispo de Huesca.

Se aprobaron las preliminares de los ponentes de la reorganización de servicios decidiéndose que los en futuros con sejos presenten los ministros Decretos sobre la reorganización para dar comienzo á su desarrollo precisamente en plazo breve.

El Príncipe de Orleans

Madrid 9 á las 23'15.

Comunican de Saigon que ha fallecido el Príncipe Enrique de Orleans.

Crispi

De Roma telegrafían que Crispi se ha agravado mucho en su enfermedad.

Se teme que ocurra inmediatamente la muerte.

Las escuadras alemanas

Los semáforos de Brest no han divisado todavía ninguna escuadra alemana, de las que debían haber pasado ya por aquel puerto.

Un militar preso

Madrid 9 á las 23'15.

A consecuencia de una declaración prestada ante el juzgado por el escritor "El Capitán Verdades", ha ingresado en las prisiones militares el oficial de administración militar D. Rafael Linares.

Se le acusa de haber cometido irregularidades respecto de las cuales sabe mucho el Sr. Urquís.

Hablando con Weyler.- Su viaje á las Baleares.- A Andalucía.- Las defensas de Baleares.- Reorganización del ejército.

Madrid 9 á las 23.

Hemos visitado al ministro de la guerra para conocer sus planes respecto á los viajes que se propone verificar á las regiones del Sur y del Este.

Nos ha dicho que el primer viaje que emprenderá será el de Baleares.

La fecha depende de la redacción del presupuesto de la guerra que actualmente está acabando el ministro y los trabajos de reorganización de los servicios que estudia el consejo.

El viaje á Andalucía lo verificará el ministro de la guerra, probablemente á principio del invierno próximo.

Ha dicho el general Weyler que se preocupa mucho de lo que se relaciona con la defensa de las Baleares y Canarias y las plazas militares del África.

Se propone el general Weyler no resolver asunto alguno sin conocerlo y estudiarlo bien sobre el terreno.

Ha añadido el ministro de la guerra que procurará la reorganización del ejército dentro los límites del presupuesto, introduciendo las mejoras que considera más convenientes sin desatender las necesidades modernas de organización militar y del armamento.

Meeting anticlerical

Madrid 10 á las 9'45.

Comunican de Sevilla que mañana domingo se celebrará un meeting anticlerical, en el que tomarán parte los más fogosos oradores librepensadores.

Nuevo templo

En Gijón se ha inaugurado un nuevo templo dedicado á San Lorenzo.

Se ha celebrado una función muy solemne, predicando el obispo de Tuy.

Propósitos del Gobierno

Madrid 10 á las 9'45.

Según nuestros informes, el Gobierno se propone convertir la Dirección general de agricultura, industria y comercio en un ministerio independiente del de Obras públicas.

En el consejo de anoche se tomó, además de los ya telegrafados, el acuerdo de deslitar los alcaldes de Orense y Torre-lavega.

En el próximo consejo se resolverá el medio más conveniente para que se verifique el pago de los atrasos á los maestros públicos.

Patrones y obreros

Madrid 10 á las 9'45.

Nos comunican desde Gijón que el conflicto entre obreros y patrones no se ha resuelto todavía satisfactoriamente.

La Asociación general de patrones celebró anoche una reunión, adoptando os siguientes acuerdos:

Que la empresa de omnibus y riperta despida á los obreros que forman la plantilla del transporte de mercancías. Prohibir á los capataces hacer contratos especiales.

Prestar apoyo moral y material á los maestros pintores para que triunfen en la huelga que actualmente sostienen sus dependientes.

Establecer grandes talleres de cerrajería para surtir los mercados de Asturias.

Los bachilleres

Madrid 10 á las 9'45.

El Decreto del Conde de Romanones sobre los Institutos de segunda enseñanza, que en breve se publicará en la "Gaceta", establece las clases de bachilleres: una de letras, que será necesaria para ingresar en las carreras de Medicina, d'...

feosado, etc. y otro práctico que servirá para las carreras de ingenieros industriales, mecánicos, electricistas, etc.

La embajada turca

Madrid 10 á las 9'45.

San Sebastián.- La embajada turca visitó ayer al ministro de estado Sr. Duque de Almodovar del Rio.

Este les devo vió la visita.

Hoy al medio día se verificará la recepción en el palacio de Miramar, entregando el embajador extraordinario sus credenciales y las insignias para el rey Alfonso XIII.

Son de oro con brillantes rubias y esmeraldas.

Por la noche el duque de Almodovar del Rio les obsequiará con un banquete.

Noticias varias

Madrid 10 á las 9'45.

Dicen de Gibraltar que ha pasado el es trecho con rumbo al Oeste el crucero "Carlos V".

Comunican de San Sebastián que llegó á dicha capital el Orfeón bilbaíno y cantó anoche en el Casino.

Reorganización de servicios

Madrid 10 á las 9'45.

A consecuencia de la reorganización de los servicios la Dirección General de Comunicaciones pertenecerá al Ministerio de Obras públicas como igualmente las Escuelas de Ingenieros de Caminos, puentes y canales.

La Dirección General de Agricultura, Industria y Comercio pertenecerá á la presidencia del Consejo de Ministros yendo á esta Dirección las escuelas de Ingenieros de Montes y cuanto se relacione con ellos.

La cuestión de las huelgas y la de asuntos sociales entran bajo el dominio de la Dirección de Industria y Comercio.

Es probable que pasen á esta sección aquellos asuntos que se refieren á la marina mercante y servicios comerciales.

Movimiento comercial

Madrid 10 á las 10'15.

La "Gaceta" publica el movimiento de importaciones y exportaciones durante los seis primeros meses del año actual.

Según el "referido" estado las importaciones disminuyeron en cincocientos millones.

Las exportaciones disminuyeron en noventa y ocho.

Los ingenieros de aduanas se elevaron durante el mismo periodo á 89.805,107 pesetas ó sea 23.805,107 más que la cantidad que figura en presupuesto.

La "Gaceta"

Madrid 10 á las 10'15.

La "Gaceta" de hoy publica los Reales decretos disponiendo la combinación de gobernadores que ya telegrafiamos.

Publica otra real disposición reformando el artículo 57 del reglamento de la ejecución de la ley hipotecaria.

Se ordena que en los juicios no sean parte los registradores de la propiedad, contra quienes solo se procederá por reclamación judicial en los casos que esta lleve la ley.

LOTERÍA NACIONAL

Madrid 10 á las 10'40.

(URGENTE)

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han salido premiados los números siguientes:

El primer premio de doscientas cuarenta mil pesetas ha correspondido al número 6.344 despachado en Pamplona.

El segundo premio de diez mil pesetas ha correspondido al número 4.989, despachado en Vigo.

El tercer premio de treinta mil pesetas, ha correspondido al número 2.182, despachado en Bilbao.

Con cinco mil pesetas cada uno, han sido premiados los números siguientes: 6.604, 2.021, 13.551, 10.514, 8.262, 10.627, 147, 13.034, 6.938, 11.139 803.

La dirección de los globos

Madrid 10 á las 12'45.

Comunican de París que centenares de personas han dejado tarjetas en el domicilio del aeronauta Santos Dumont. Este se ocupa con actividad en la construcción de un nuevo globo, proponiéndose realizar dentro de un mes nuevas experiencias en un globo que construye Enrique Dintel. El motor del nuevo globo se carga con esencia de petróleo y tendrá 44 caballos...

de fuerza más que el globo Dumont. El autor confía conseguir una velocidad de 14 metros por segundo.

Si esto se logra se habrá resuelto el problema de dar dirección á los globos.

PARTE

BOLSIN.-Barcelona 9, 10.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior, Amortizable 4 p, Billetes de Cuba, Cubas 1890, Nortés, Alicante, Colonial.

BOLSA.-Madrid 9 á las 17.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior, Cubas 1886, Amortizable 4 p, Banco de España, Cambio Tabacos, Londres, Francos.

Bellezas españolas

Hermosa colección de TARJETAS POSTALES. Se ha publicado la serie I y II y se vende á 6 reales la serie en la Librería de J. TOUS.

Portfolio de las Islas Baleares

Hermosa colección de láminas con el correspondiente texto de las vistas, fuertemente enonadernado: 8 pesetas ejemplar.

LIBRERIA DE J. TOUS.-PALMA

OBRA NUEVA

AL DIA.- Colección de artículos científicos, pedagógicos críticos y de polémica por D. X. RAFAEL BALLESTER: con un prólogo de don Leopoldo Pedreira catedrático de Historia.

2 PSETAS en todas las librerías.

Aceite refinado 1'75 pesetas litro

Colmado La Providencia. Vicente Pomar.

SERVICIO Á DOMICILIO

Caña de 28.º á 1'25 pesetas, litro sin consumo

Colmado La Providencia. Vicente Pomar.

Descanso y conservación de la vista

por los CRISTALES BLEUTES. Para vistas cansadas y miopes. Premiados en la exposición de París. Muchas enfermedades de la vista se evitan con los lentes ahumales.

Se componen gafas y lentes de todas clases.

Precios reducidos

25. BROSA, 25

VINOS

Table with 2 columns: Wine Name and Price. Includes Tinto común, Giró, Palo, Wermhout, Jerez seco.

Molineros, 10

Union Comercial

Viaje directo á Barcelona

Saldrá el próximo jueves 16 de Agosto á las 6 de la tarde el vapor

PALMA

Admitiendo carga y pasaje á precios reducidos.

Tomar carga con destino á Málaga. Informes: Oficinas, Victoria 13.- Agente de Aduanas, Bernardo Estala, Muelle 17

OJO

En la plaza de San Antonio número 48 se compran botellas usadas á buen precio.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO. Expectorantes y calmantes de la tos.

Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Aberta hasta a noche -1, 16 y 29 y Paval 7

Nicolao Ticoat

CIRUJANO DENTISTA. Especialidad en dientes y dentaduras artificiales.

Preios en números. Calle de Pelaires, número 102.-PALMA

Quien quiera vestir bien, á precios económicos

vase en la Sastaría de los ALMACENES MONTANER-Sindicato, 2 y 10.

Casa de recreo.

Hay una para alquilar en uno de los sitios más pintorescos del pueblo de Establiments. Informarán en esta imprenta.

DE MADRID A LONDRES. Manual de la Conversación inglesa, 4 ptas.- Librería de J. TOUS-Plaza Gori, 14 y 16, Palma.

QUIMICA INDUSTRIAL. Pequeña Enciclopedia práctica, por F. Billón. 14 tomos rústicos. Ptas. 21'50, tomo 23.-Lib. TOUS.

LAS BALEARES por D. José M. Quadrado, su historia, su literatura, monumentos, etc., 1 tomo 30 ptas.- Librería J. TOUS.